

Plastique d'origine textile - Une pollution tenace longtemps ignorée

Sonia Burri-Schmassmann (Verts)

La pollution plastique d'origine textile est bel et bien avérée. Elle impacte tous les milieux sur l'ensemble de la planète. La problématique est négligée dans le sujet de la pollution plastique en général tout comme dans les autres pollutions liées aux textiles (impact carbone, pollution chimique, consommation d'eau, mauvaise gestion des déchets). L'industrie du textile et de l'habillement est responsable, à l'échelle mondiale, d'environ 10% des émissions de gaz à effet de serre soit davantage que l'ensemble des vols et transports maritimes internationaux.

Le milieu textile est devenu le troisième secteur industriel à utiliser du plastique (14,2% de la demande). Les fibres synthétiques représentent les deux tiers du marché des fibres textiles : 66 millions de tonnes ont été produites en 2019. Depuis 1980, si la production de coton est restée stable, celle des fibres synthétiques a plus que triplée. L'existence ainsi que l'ampleur d'une pollution par les microparticules plastiques issues du textile sont malheureusement ignorées.

Une pollution dopée par la mode éphémère

Cette progression s'accompagne d'une hausse du nombre de pièces achetées et cette multiplication des produits à bas coût porte un nom : la fast fashion. Pire, cette mode devient de plus en plus éphémère en accélérant la rotation des collections et en faisant pression sur l'acte d'achat. Cette évolution du secteur de l'habillement vers une mode éphémère, alliant augmentation des volumes et politique de prix bas, influence les habitudes d'achat des consommateurs en créant des pulsions d'achat et un besoin constant de renouvellement, qui n'est pas sans conséquence sur les plans environnementaux, sociaux et économiques.

Lutter contre la surconsommation

Pour l'instant, les réglementations ne s'attaquent pas réellement au sujet, qui se focalisent essentiellement sur le recyclage : il est pourtant nécessaire d'agir sans tarder en application des principes de précaution et de prévention. La priorité est la lutte contre la surconsommation textile, en communiquant sur l'impact environnemental des textiles synthétiques.

Par cette motion, le Gouvernement jurassien est invité à entreprendre les démarches utiles afin de mettre en place les mesures nécessaires pour renforcer l'information et la sensibilisation du consommateur sur l'impact environnemental de la mode éphémère, ainsi que sur les possibilités de réemploi et de réparation des vêtements et accessoires.

Sonia Burri-Schmassmann (Verts)

Co-signataires

- Christophe Schaffter (CS-POP)
- Raphaël Breuleux (Verts)
- Rémy Meury (CS-POP)
- Baptiste Laville (Verts)
- Philippe Bassin (Verts)
- Pauline Godat (Verts)

- Céline Robert-Charrue Linder (Verts)
- Roberto Segalla (Verts)
- Lucien Ourny (Verts)
- Anita Kradolfer (Verts)
- Liza Crétin-Schumacher (CS-POP)

Intervention déposée officiellement le 29 mai 2024